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小麦公社目前在郑州有 41 家门
店，但几乎全部分布于高校内。小麦
公社是否会开展更广阔的市场？对
此，房晨表示，目前在郑州还没有这
样的打算。“我们更加着力于校园物
流，还没有向社区铺开的想法”。

智能投递箱在郑州及河南市场
的前景又如何呢？生产智能投递箱的
某公司郑州市场招商部经理金迪介
绍，目前他们公司在郑州市一些中高
档小区都投放有这个智能投递箱。

金迪说，对于快递员来说，不用
再二次派送，“但对于客户来说，还需
要接受的过程。”

据了解，正弘山小区智能投递
箱由小区开发商一次投资买下，主
要收入源于快递公司支付一小部
分（已经与申通、韵达快递等四家
公司签订有协议），业主超时未收
件需支付一天一块钱费用，不过物
业客服主任王娜说，目前，小区的
智能投递箱还是试运行阶段，超时
也未收取任何业主的钱。

快递到了家里没人，怎么收？
正弘山小区居民用上智能投递箱，凭密码短信自取
郑大的学生在代投点排起长队，取包裹最快只需十几秒

出门时，快递到了。
小区不能代收，邻居
又都不认识，这时你
怎么办？找朋友代签
还是让快递员再跑一
趟？双十一结束后，
大家网购爽了，收包
裹却成了问题。
两天来，郑州晚报记
者 探 查 全 市 快 递 市
场，发现在郑州市部
分中高档小区出现智
能投递箱，在郑州大
学校园内流行第三方
代投。
郑州晚报记者 鲁燕 韩怡
实习生 李钟鸣 文/图

昨日中午 12 点 05 分，记者赶到
郑东新区通泰路宏伟街口正弘山小
区，小区大门右边的一排铁柜十分显
眼，一共78个，犹如超市的存包柜一样。

恰好，申通公司的快递小哥赵明
提着一堆包裹走了过来。小哥给记者
演示了送快件的步骤，先扫描快递单
条形码，再输入客户的手机号，“这个
时候客户已经收到有密码的短信。”

赵明说，就像去超市存包，机器会
吐出一张有密码的纸条，“只不过，我
们客户收到的是密码，凭密码取件。”

不到 3 分钟，快递小哥赵明就将
6份快件全部送到智能投递箱里。

对于智能投递箱的好处，正弘山
小区物业公司客服主任王娜给予了
认可。王娜说，在没有投递箱前，业
主的快递都是物业代为签收，“平时一

天收取快件大概在 60 件，逢节假日，
快递增加好几倍，物业要几个人帮忙
收快递。现在这些都全省了。”

12 点 40 分，一位中年女子来到
智能投递箱的铁柜前，掏出手机，输
入一串密码，只听“叮”一声，一个柜
子打开了，里面放着包裹。

“这个很方便，挺好用的，感觉不
错。”女子夸赞说。

16 日晚 7 时许，在郑州大学小麦
公社处，记者看到前来取快递的学生
们排成了长队，一直延伸了 100 多米
到马路对面。

尽管每个学生取件仅需十几秒，
但一直到8点35分队伍才消失。

“刚才取件的大概超过 700 件。”

作为小麦公社创始人之一的房晨看
了看装单子的盒子说。

“我们这两天虽然单量稍有下
降，但是一天 2000 多单还是有的，比
平时多一倍！”房晨一边撑着袋子一
边将车上的快递包裹往袋子里装。

记者看到，新拉来的货物被统一

编号，放在标有号码的架子上，员工发
短信通知学生取件，短信上有货物编
号。学生来取件时来到前台报号，由
小麦公社的员工从架子上取出交给前
台，经由学生证确认后交由学生签收。

“如果是代取的话会让他留下姓
名和电话，防止冒领。”房晨说。

“这是我第一次来这儿取包裹，
很方便。”前来取件的外国留学生刘
松说。

不少学生表示了代投的方便，但
也有学生表示不满，“这种排队叫号
只适合人比较少的情况，我们在这儿
站了差不多20分钟了。”

记者发现，虽然单个学生取件

时间被极大地缩短到了十几秒，但是
当大量学生扎堆来取包裹，排队等待
的时间算下来，取件的快捷优势就被
淹没了。

一位学生给记者出示了小麦公
社发给他的短信：请于 20 点前自提，
逾期将退回包裹。“当我们 7 点上课
时，8点前怎么来取？！我就是来代取

的，而我同学正在上课。”
一位男同学说：“凭什么 8 点我

没取回快件，就把我的包裹退回去
了？你有这个代我拒签的权力吗？”

对此，小麦员工表示，当天逾期
并不会退货，“但如果放的时间特
别久，好几天都不来拿，那只能退
回去。”

不到3分钟，快递小哥投进6份快件

对于智能投递箱和第三方代投，
一些快递公司老总表示“模式非常
好，但需要改进”。

河南优速快递服务有限公司总
经理李计文说，公司总部在上海、广
东、浙江等与社区合作推出“社区服务
平台”，快递到了社区后，由居民熟悉
的物业人员上门服务，持证上岗，统一
服装，“郑州估计在今年12月份推出”。

河南韵达速递有限公司总经理董
明奇表示，目前这些方式还需要规范
和改进，“货物出现短少、损毁，遗失怎
么判断，怎么处理？客户说投递箱里
是个空包，怎么办？这些都是问题。”

郑州市快递协会会长、河南中通
速递有限公司总经理张要仁认为，智
能投递箱目前还“不太实用”，“两三
个快件都装满了投递箱，需要改进和
创新。”

“应该说无论是智能投递箱、第
三方合作投递还是超市代投，在我省
都还没有形成主流。”省邮政局政策
法规处处长马向娟说，“目前我们还
是鼓励快递员和顾客商议解决。”

智能投递箱和第三方代
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这一排铁柜就是智能投递箱


